
内地经济发展给香港带去了巨大活力，也

给香港金融机构带去了大好机会。随着人民币

国际化进程不断推进，香港的人民币业务日趋

发展，香港金融机构的人民币服务不断升级。

恒生银行是一家以香港及内地业务为重点

的银行。恒生银行（中国）有限公司（以下简称

恒生中国）副行长兼企业及商业银行主管刘鉴坤

表示，港资银行应该发挥“陆港通”优势，加速内

地与香港之间人民币的往来。

近日，恒生中国副董事长兼行长关燕萍在接

受本报记者采访时表示，新设立的恒生中国天津

滨海支行是恒生中国深入布局环渤海地区、拓展

内地金融服务网络的重要举措之一。

关燕萍表示，近些年来，天津经济社会始终

保持着又好又快的发展势头，尤其是滨海新区的

开发开放上升为国家发展战略，吸引了众多企业

落户该区。与此同时，滨海新区正在积极深化金

融改革创新，着力构建与北方经济中心相适应的

现代金融服务体系和金融创新基地，这些都为金

融机构的发展提供了良好机遇。

关燕萍指出，环渤海、珠三角、长三角地区

乃至整个中国经济持续增长。近几年，许多外

资 银 行 纷 纷 增 资 表 明 了 它 们 对 中 国 市 场 充 满

信心。

此外，目前，香港已经成为全球最大的离岸

人民币资金集散地、人民币贸易结算中心和离

岸人民币债券中心，在帮助人民币走向世界的

同时，香港作为国际金融中心的竞争力也得到

了提升。

自 8 月 1 日起，非港居民可以在香港开设人

民币户口，使用存款、贷款及信用卡等业务，并

可 无 限 量 以 离 岸 价（CNH）兑 换 人 民 币 。 业 内

人士认为，这是香港离岸人民币业务发展的重

要里程碑，香港将进一步巩固离岸人民币中心

的地位。

关 燕 萍 介 绍 说 ，为 了 抓 住 新 机 遇 ，恒 生 成

为 首 批 可 为 非 港 居 民 开 设 人 民 币 账 户 和 提 供

各 类 人 民 币 服 务 的 香 港 银 行 之 一 。 业 务 开 展

只 有 短 短 两 个 多 星 期，但 成 绩 不 错，大 大 提 升

了品牌效应。

显然，香港在人民币国际化的过程中扮演

了重要角色，使得人民币在贸易结算方面的地

位越来越重要。刘鉴坤认为，香港作为离岸人

民币中心，出台不同程度的人民币开放政策，有

助于人民币国际化。针对越来越明显的人民币

国际化趋势，银行应该重视、关注国家在哪些领

域放宽政策、客户有何新需求。随着人民币国

际化进程的稳步推进，人民币在国际社会中的

地位实现了跨越式提升，提供离岸人民币服务

的银行不仅应该鼓励客户在跨境贸易结算方面

多使用人民币，还应该鼓励他们在跨境投资结

算方面多使用人民币。

联手影视制作公司米粒影业、启动旗下人气网游

《龙之谷》的动画电影制作、18 基金正式落户苏州，日

前，盛大游戏开展了一系列拓展产业链上下游的大动

作，也引发了各界关于盛大帝国梦想的又一次讨论：私

有化及瘦身运动过后，盛大还能否扭转颓势，实现筹谋

已久的平台化梦想？

产品多而不精 盛大疲态尽现

去年以来，盛大高管中的华影盛视总裁龙丹妮、边

锋总裁许朝军、酷 6 创始人李善友与韩坤、盛大游戏总

裁凌海等人先后离职；自今年 2 月，盛大宣布私有化之

后，公司规模性裁员与离职不断；日前公布的财务表现

远远落后于竞争对手，这些现象都在指向一个事实：6

年前，那个与腾讯、百度、阿里巴巴并称为中国互联网

四大巨头的盛大，如今已远远落后于当年的同伴们，疲

态尽现。

即便这样，此时的盛大仍没有能拿得出手的产品。

据中国三星经济研究院技术产业组研究员孙晓菲介绍，

整合文学、游戏、影视、旅游等产业，希望在多个领域同

时发力，打造“ 网络迪士尼”，曾是盛大清晰的发展战

略。此后，盛大游戏上市，收购酷 6 进军网络视频业、收

购华友世纪合资成立华影盛视，推出切客、推他、有你等

社交产品，并效仿亚马逊推出电子书 Bambook，盛大为

梦想折腾了众多花样，令人眼花缭乱，但可惜这些项目

大多鲜有人知且一直亏损。

“我曾经试用过 Bambook，负责任地说，这是一款比

较鸡肋的产品。”消费者化哲告诉记者，“摇杆很恶心、屏

幕很烂、字体很丑，是 2010 年 Bambook 正式发售后留给

我的第一印象。此外，它也无法较好的显示 DOC、PDF

等常用格式文档，用户体验很差。而且 2011 年新推出的

全键盘系列功能也没有较大提升，可以说，这是一款完

败的产品。”

“管中窥豹，盛大的其他产品我也不会多加考虑。”

化哲说，“据说，连盛大自己的员工都鲜少用盛大的产

品，这样生产出来的产品怎么可能得到消费者的信赖？”

传奇不再 创新乏力

事实上，盛大文学、盛大在线一直是盛大旗下的微

利业务，在摸索中不断成长，想来也在情理中。可令人

担忧的是，近年来，盛大游戏这个造血机也渐渐丧失了

动力。

财报显示，2011 年，《传奇》系列给盛大游戏贡献了

50%以上的营收。但《永恒之塔》、《仙境传说》、《龙之

谷》等游戏的在线人数却在短时间内快速下滑，也是不

争的事实。“没有较大突破的情节设置，再加上乏善可陈

的升级措施，盛大近年来新出的游戏大多中规中矩，鲜

有突破。加之，玩游戏的消费较高，我对盛大游戏的失

望早已与日俱增。”玩家王岩告诉记者，在他心中，盛大

“传奇”早已是明日黄花。

传奇不在，盛大还有什么？

“有这样一个说法：《传奇》之外，盛大游戏再无传

奇；游戏之外，盛大网络至今也无传奇。”孙晓菲表示，

“盛大在其最引以为豪的游戏领域，已然被腾讯游戏超

越。而在如火如荼的移动互联网领域，新浪微博、腾讯

微信、阿里巴巴电商、百度地图等都发展成了杀手级应

用，相比之下，持续 4 年砸下重金的盛大创新院，至今并

没有什么可圈可点的新产品。”

在这种情况下，盛大又把注意力放在网络小说以及

游戏改编上，但彼时，广电总局发禁令的消息着实让盛

大吓出了一身“冷汗”。而在得知消息不真实后，盛大文

学的 CEO 侯小强激动地在微博呐喊：“亲们，不提倡网

络文学改编电视剧是假消息！”盛大旗下的网游、文学与

影视公司终于又可以将为造梦帝国联手出征。

其实，公正地说，盛大是喜欢尝试的，但非常遗憾，

它每次都浅尝辄止。这样的做法不仅造成了一定人力、

物力的浪费，也挫伤了一些研发人员的热情。业内人士

坦言，快速更换创新方向有利于公司找到合适自己的产

品，但频率太快也会扼杀对其发展前景良好的创意。盛

大的远景目标虽然明确，但在战术战略以及对自身各项

业务的认识上都存在问题，总是“东一锤子，西一榔头”，

始终没有找到一根主线来将各项业务串联起来，也缺乏

一招制敌的拳头产品。

谋定全局 人才难当

在最近一次在硅谷的露面中，盛大董事长兼 CEO

陈天桥将现在盛大的架构阐述为“三横三纵”。其中，

“三横”是盛大文学、酷 6 和盛大游戏，“三纵”则是盛付

通、盛大云和广告公司。这样的构架从一个侧面说明，

陈天桥从未放弃过自己的“网络迪士尼”的梦想，这条覆

盖多领域的全产业链，几经裁撤，整体框架依然存在。

不过，美好的梦想未必都能实现。我们不得不承认，在

造梦方面，盛大是个中高手，只是，“桥哥”一个人的筹谋

终究是难于实现的。

从各种公开报道不难看出，盛大拥有鲜明的家族企

业特征。在这里，决策基本上是独裁式的，职业经理人

基本没有发挥主观能动性的空间，股权基本上对职业经

理人没有激励，职位升迁有很大的偶然性，如此人才机

制与激励机制也在遏制公司的发展。

“据盛大员工透露，陈天桥往往只会给职员半年的

试错时间，这与腾讯、阿里巴巴等企业很是不同。”孙晓

菲说，“再加上，私有化引发的收缩、裁员也会在一定程

度上动摇军心，盛大如何打算下一步非常关键。”

据悉，目前，盛大在人才问题上做出改进，对曾经的盛

大员工采用“三优先”原则（推荐的项目，投资基金应该优

先考虑；推荐的人才，人事部门应该优先面谈；代表新的企

业来和盛大谈合作，BD 部门应该优先合作）。这或许也显

示出了陈天桥对于人才的渴望，但是搭建一个如此巨大的

帝国，有梦想一定有未来吗？恐怕没人能保证这一点。
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帝国衰落：造梦盛大深陷谋局魔咒

公司观察

■ 本报记者 霍玉菡 杨颖

财经动态

青衣墨子V：@刘强东已疯，京东已疯。京东宣

布将在国美与苏宁店内安插价格情报员，告诉客户京

东比美苏便宜 10%以上。京东大家电（空调、冰箱、电

视、洗衣机等），确保 0 利润且比国美与苏宁便宜 10%

以上。由苏宁“双线同价”发起的电商战火终于全面

开打。真不敢相信，投资人还敢投资中国电商业。

潘欣★：苏宁举债 80 亿应该不全是为了血拼京

东用的，别忘了还有苏宁置地，和地产比，电商只是毛

毛雨；京东大家电三年零毛利率也不是真正的血拼，

别忘了京东上面什么都卖，京东只是借势又忽悠一

把。苏宁和京东竞争的核心其实不是谁价格更低，而

是看谁家的账期更长！其他的，国美等躺着中枪了，

一淘站着乐歪了……

黄金超人：经营公司最核心的是经营员工的人

生，经营客户的人生，要让他们成功，客户因你而发财

升官，实现职业价值，员工因你而找到奋斗的梦想，可

以买房买车，娶妻生子。他们都成功了，自然你也成

功了。做 HR 尤其要认识这点，你不是发工资、搞招

聘、弄绩效，而是和老板一同经营员工的人生，经营客

户的人生。

肖敏 V：发现一个现象：假如一个创业公司在过

去的一年中，没有引进几个核心人才，例如新的总监

或者 VP，基本上这公司发展会缓慢于预期（当然也有

例 外）。 要 想 迅 速 发 展，CEO 要 敞 开 胸 怀，广 纳 高

才！另外，抱怨高人进不来的 CEO，需要反省自己对

引进人才的决心：只有团队强大了，公司才会强大！

汉理资本_钱学锋 V：我的好友、某知名 PE 基金

大佬给我发的私信:“把丧失基本的商业伦理、无底线

的恶性竞争说成是自由市场竞争不能不说是企业家

的悲哀。而在高点追入的投资人要么是资本套利的

投机者（一般不声张），要么就是沽名钓誉的小丑（放

点小钱大声嚷嚷者）！”

汪潮涌V：硅谷企业家谈制造业回归：1.中国劳动

力成本已没有太多优势，产业工人成本上涨快，工程

师和白领工资福利已涨到美国 6 成左右，且人均效率

不如美国；2.北上广办公室租金已接近美国，物业、物

流、差旅、停车等费用高涨；3.行政审批环节增加且效

率低下，贪腐普遍，商业环境恶化；4.东盟、印度经营

环境也不理想。
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人民币日趋国际化
港资银行应做“陆港通”

■ 本报记者 叶灵燕
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